

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 12 de Abril de 1899

Año XXVIII, Núm. 7.832

## ¿Cual de los dos?

Hemos seguido con interés, la campaña que desde las columnas de «El Nacional» ha venido haciendo *El Capitan Verdades*, denunciando con energía, los numerosos abusos que en Filipinas se cometían, en las horas tan amargas para la patria, en que peligraba la integridad del territorio y en que nuestros pobres soldados, luchaban como héroes, en aquella tierra inhospitalaria, careciendo de lo indispensable para la vida. Mucha es la gravedad que entrañan esos escándalos denunciados por el colaborador hoy célebre del batallador periódico madrileño y en atención á lo muy delicado del asunto, por razones bien fáciles de comprender, nos abetuvimos de insinuar nada, no sin haber leído detenidamente la famosa historia negra y haber tomado nuestras notas, para ocasión oportuna.

Hoy, la prensa de toda España y de todos los matices, trata con extensión, este asunto y nosotros nos vemos precisados á salir de entre bastidores y dedicarlo, por hoy, unas cuantas líneas, ya que está llamando poderosamente la atención de todos y ha provocado, recientemente, una cuestión personal, entre el autor de los artículos y un conocido general, que desempeñó un importante cargo en nuestro ejército de Filipinas y que se cree indignado.

*El Capitan Verdades*, dando á los vientos de la publicidad cuenta de esos escándalos incalificables, que llenan nuestros pechos de indignación y de vergüenza, es acreedor al bien de la patria, si ciertamente sus denuncias están inspiradas en la imparcialidad y la verdad, cosa que á nosotros no nos toca, ni aún pretendemos inquirir.

La enormidad de los cargos, lanzados sobre nombres que ocupan un lugar distinguido en el ejército español, hace imprescindible que se depuren responsabilidades y de ser cierto lo denunciado, que se aplique con todo rigor el castigo á que por sus infamias es acreedor el culpable, ya que todos estamos vivamente interesados en apartar de la sociedad un miembro gangrenado; y si todo es pura fantasía, si se trata de la maldita obra de un calumniador, que la justicia sea severa, para amordazar como se merece á quien consumió el horrendo crimen de manchar desconsideradamente nombres honrados.

Según nuestras noticias han comenzado ya las tareas, para esclarecer los hechos á quien corresponde, y nosotros que no hemos dudado un segundo, de la rectitud de nuestros tribunales militares, esperamos ansiosos su dictamen para en su consecuencia, colgar desde nuestra mas alta almena, al culpable, exponiéndole á la vergüenza y escarnio del público.

Siempre hemos visto con orgullo en nuestro ejército, «la patria amada, á la hermosa asociación de hombres honra-

dos» de que nos hablaba uno de nuestros mas famosos clásicos, y por ello, por el entrañable amor y admiración que siempre nos inspirará, estamos tan interesados en que se haga luz en ese asperoso asunto, que tantas tinieblas presenta y que urge auventar, con el sol resplandeciente de la verdad; sin miramientos; sin contemplaciones, caiga el que caiga, como exclama un colega madrileño.

Por ahora, no cabe mas esperar. El tiempo nos dirá si ese famoso y terrible capitán es el auténtico «capitán Verdades» ó el desprestigiado «capitán escándalo».

(«Crónica de Santander.»)

## NAUFRAGIO DEL «STELLA»

NARRACION DE UN TESTIGO PRESENCIAL.—LA CARIDAD FRANCESA

Uno de los supervivientes de la catástrofe del «Stella», Mr. Rolland de Veslian, describe de este modo un episodio del terrible naufragio:

«A eso de las ocho, diez minutos después del choque, el «Stella» se inclinó violentamente sobre babor. Entonces me arrojé al agua y nadé; pero me sentí arrastrando al fondo. Cuando volví á la superficie, mi cabeza tropezó con un objeto, y me encontré bajo un bote salvavidas. Pude agarrarme á la quilla, y poco después nueve naufragos buscaban el mismo refugio. Otros muchos flotaban en torno nuestro, lanzando gritos desgarradores. Cuatro mas lograron reunirse. A las nueve, una fuerte ola dió vuelta al esqui. Todos fuimos arrojados al mar; pero, exceptuando á dos, al maquinista y al fogonero, los demás pudimos recuperar el bote. Este se hallaba casi lleno de agua. Así permanecimos largas horas.

A media noche, uno de nuestros compañeros murió de fatiga y fué arrojado al agua. La madre del pasajero muerto, loca de dolor, murió poco después... A los pocos momentos, Johnson, un robusto marinero que manejaba uno de los remos que encontramos en el interior del bote, caía también extenuado de cansancio. Ambos cadáveres fueron arrojados igualmente al agua.

En este momento uno de los fogoneros, que se había desvanecido algo, cae en nuestros brazos. Le sostuve fuera del agua hasta que murió, pero no tuve fuerza para echarlo encima de la borda.

A las siete próximamente divisamos á Alderney, que se hallaba á milla y media de nosotros. Después se nos aparecieron dos vapores. Agitamos nuestros pañuelos y gritamos con todas nuestras fuerzas; pero los barcos no nos distinguen. Sin embargo, uno de ellos se detiene, pero bien pronto sigue su rumbo. Hemos aquí de nuevo hacia la costa francesa.

Tratamos de remar, pero nuestras fuerzas estaban agotadas.

El cuerpo del pobre fogonero, que

había muerto en mis brazos, flotaba dentro de nuestra lancha, casi mediada de agua.

Hacia el medio día un pasajero llamado Edgar Anderson, que había remado como un Hércules, consiguió arrojar al agua el cadáver. No quedamos mas que ocho, y nos mirábamos unos á otros como preguntándonos quién sucumbiría primero.

Entonces apercibimos otro vapor.

Lanzamos otros gritos y agitamos otra vez nuestros pañuelos pidiendo socorro; pero tampoco nos vieron, y quedamos abandonados á nuestro destino.

Íbamos hacia alta mar. Olas anormales rompían contra nuestro barco, inundándonos de agua.

De pronto divisamos un pequeño remolcador que venia de tierra. Era el «Marsouin», de Cherbourg, perteneciente al gobierno, y manejado por marinos veteranos.

Nos recogieron el viernes, á las dos de la tarde, después de veinticuatro horas de angustias y completamente muertos de sed. Por fortuna, los tripulantes del «Marsouin» tenían preparados hornillos de carbon vegetal para que nos calentásemos, nos dieron vino hervido y nos cambiaron de ropa.

Las bondades que han tenido los franceses con nosotros están por encima de cuantos elogios se hagan. Cuando quisimos ofrecerles recompensas, nos contestaron desdeñosamente: ¡Estamos al servicio del gobierno francés!

## EL CRÉDITO ESPAÑOL

Nuestro ilustrado periódico madrileño «La Epoca» dedica algunas líneas á dejar demostrado el apasionamiento con que se inspiran determinados juicios acerca de nuestro crédito.

El apreciado colega dice así:

«M. Leroy-Beaulieu, que ha criticado siempre con mucha dureza la situación financiera de España, llegando á vituperar repetidas veces la bancarrota de nuestro país, y cuyas apreciaciones sistemáticamente pesimistas no han dejado de causar daño á nuestro crédito, aconseja ahora al Gobierno la reducción de un 40 ó de un 33 por 100 de los intereses de la deuda española, lo mismo de la exterior que de las demas deudas.

Este consejo, de un economista francés, parece extraordinario, pues Francia posee 800 millones de pesetas de nuestra Deuda exterior; pero no es raro si se considera que produce de «L'Economiste Français», considerado, no sabemos con qué razon, como el órgano oficial de los especuladores á la baja sobre la renta española.

Si se estudia con atención el artículo de M. Meroy-Beaulieu, entre varios errores de cifras y hechos, fáciles de probar, se adivina el sentimiento que le inspira.

«Sin duda—dice M. Leroy-Beaulieu—España puede prometer pagar mas; pero si lo hace es de creer que su promesa será vana y que entra en una nueva crisis. Mejor será pactar un acuerdo amigable entre el Gobierno español y los representantes de los obligacionistas. Si los intereses se reducen á una suma que ofrece la garantía de que España puede pagarla, la situación será mas favorable para todos y seguro el mejoramiento del crédito español.

El sistema aconsejado por M. Leroy-Beaulieu es el mismo aplicado en Turquía y recientemente en Grecia.

Añade que por el convenio con los tenedores extranjeros, éstos verían asegurado el pago como lo tienen aquellos países.

España no está en situación tan miserable, ni mucho menos, como Turquía y Grecia, y tenemos la convicción de que el Gobierno sabrá encontrar el medio de liquidación sin que se dé pretexto á las naciones extranjeras para intervenir directa ó indirectamente en la Hacienda de nuestro país.

Per eso el tratado de Leroy-Beaulieu es infundado en los hechos que le sirven de base y en la solución que supone necesarias, y que no lo son, por fortuna.

Bastará una rectificación; supone que los gastos de la guerra ascienden á tres mil millones, cuando sólo importan 1.700 millones.»

## NOTICIAS

Con motivo de haber retirado el señor Sanz su candidatura por el distrito de Pamplona, se ha vuelto á decir que los carlistas se proponen renunciar definitivamente á la lucha legal, para prepararse á las eventualidades de algún momento, que consideran inmediato.

El señor ministro de la Guerra entendiendo, según «El Español», que este es asunto en el que se debe proceder con extraordinaria atención, pues se hacen trabajos que demuestran propósitos de agitación, que en ciertas regiones es evidente, y de los que algunas autoridades tienen noticia.

Relacionado quizá con estos asuntos, encontramos en un periódico de provincias el siguiente telegrama de Burgos:

«Es de dominio público que se preparan dos columnas de operaciones, compuestas de fuerzas de infantería, caballería y artillería, al mando de dos generales de brigada, para salir á maniobras.

Ocuparán determinados pueblos de las Vascongadas y Navarra.

Esta noticia es objeto de muchos comentarios, relacionándose generalmente estos movimientos con las instrucciones traídas de Madrid por el general Macías y que son resultado de las conferencias que celebró en la corte con el ministro de la Guerra.»

El general de marina americano Carpenter, que se había retirado del servicio el 27 de febrero último, se ha suicidado en un sanatorio en Boston.

El «Diario de Avisos» de Zaragoza, publica la siguiente extraña noticia:

«Hemos oído que el célebre José Torst, *Josefino* ó el *Hombre mujer*, que tanto trabajo dió al juzgado, como recordarán los lectores, desde que fué hallado en un soto del término de El Burgo, atado con cuerdas y cadenas y vestido completamente de mujer, ha reclamado la devolución del traje completo de mujer que, como se averiguó durante la instrucción del proceso, había comprado en los almacenes de «El Siglo» de Barcelona.

Si la reclamación de tales vestidos es, como creemos, exacta, suponemos que *Josefino* intentará aumentar su celebridad con algún otro acto parecido al realizado en el soto de El Burgo, que al principio se calificó de *suceso misterioso*, por las novelas que en sus declaraciones inventaba *Josefino*.

Doscientos viajeros franceses, dirigidos por el conde de San Sand, visitarán esta semana á Granada, donde les esperará la Comisión de la Sociedad española de Excursiones, que salió de Madrid con su presidente, el Sr. Serrano Fatigati, para estudiar la nueva línea de Almería y recorrer luego las faldas de Sierra Nevada.

En la entrevista de las dos Comisiones se convendrán las bases que han de someterse á la aprobación del Gobierno para convocar en Madrid un Congreso artístico y arqueológico.

Decididamente, el día 11 del próximo mes de Mayo se ejecutará en la Catedral de Reims la cantata, letra de Su Santidad Leon XIII, y música de monsieur Theodore Dubois, titulada, «El bautismo de Elovís», M. Dubois, que es director del Conservatorio de París, empuñará la batuta en esta solemnidad artística, que será presidida por el Cardenal Arzobispo de Reims, Mons. Langenieux. En dicha obra tomarán parte importantes masas corales, y si, como es de suponer, el éxito acompaña á esta primera audición, pocos días después, ó sea el 25 de Mayo, volverá á ser ejecutada en la iglesia Prima de Lyon.

En Salteras (provincia de Sevilla), ha ocurrido una horrible desgracia.

Un cerdo penetró en la habitación en que dormían tres niños, y arrojándose sobre el pequeño, comenzó á devorarlo.

Lanzóse luego sobre los otros, que se subieron á una cama de matrimonio y prorrumpieron en alaridos al ver tan terrible espectáculo.

A los gritos acudieron los vecinos y lograron librar á los pequeñuelos de la furia del feroz animal.

Cuando los padres, que estaban ausentes, regresaron á su domicilio, se encontraron á su hijo moribundo, con la cabeza y las manos destrozadas.

El sultán ha pedido á los gobiernos francés é inglés que le notifiquen el arreglo diplomático que han celebrado ambas potencias en la cuestión de Africa.

Se asegura en los círculos de esta capital que el gobierno de Salisbury es contrario á que Inglaterra dé su sanción al acuerdo celebrado con el emperador

Guillermo por el famoso hombre de negocios Cecil Rhodes.

Dícese que Mr. Chamberlain se opone á la ratificación del acuerdo por el gobierno inglés, alegando que en ese caso sería Alemania dueña administrativamente de la sección que atraviesa sus dilatados territorios en la parte oriental de Africa.

El ministro inglés desea la construcción de una línea transafricana inclusivamente inglesa, mostrándose partidario del itinerario que atraviesa el Congo belga, colonia que con el tiempo puede muy bien llegar á ser propiedad de Inglaterra.

El gobierno alemán ha propuesto á los de Inglaterra y Estados Unidos que se reúna una comisión diplomática que resuelva el conflicto originado entre ellas en el archipiélago de Samoa.

En los círculos oficiales de Berlín reina gran disgusto con motivo del bombardeo de Apia por los buques americanos é ingleses.

La «Gaceta de la Cruz» se hace intérprete de estos sentimientos en un artículo, en el que dice:

«Esperamos que no surja ninguna nueva complicación; pero Inglaterra y los Estados Unidos harán bien en recordar que Alemania no es España y que nuestra paciencia tiene sus límites.»

Los periódicos ingleses y americanos se muestran muy optimistas, y creen que Alemania, trasladará á Mr. Rose, su cónsul en Apia, lo cual no es de creer, y menos en estos momentos.

El crucero austriaco «Zaida», que se dirigía á América, ha recibido órdenes de su gobierno de marchar inmediatamente á Hong-Kong, donde se encuentra fondeado otro buque de la misma nación, el crucero «Emperatriz Isabel».

Se cree que Austria trata de adquirir, como han hecho recientemente otras potencias una estación en China.

Despachos de Roma dicen que según se asegura en los círculos oficiales Italia é Inglaterra han llegado á un acuerdo en la cuestión de la bahía de Samoa, la cual será ocupada antes del 25 del mes actual, fecha de la reapertura del Parlamento italiano.

Ha terminado ante la Audiencia de Königsberg (Prusia) la vista de la causa instruida contra la señora de Rosengart, acusada de haber incitado para que fuera asesinado su esposo.

La procesada estuvo casada con un rico labrador con quien contrajo matrimonio en 1897. Los esposos vivieron felices hasta 1896, época en que habían tenido diez hijos, y en que se suscitaron graves disensiones domésticas.

En marzo de 1897 fué asesinado de un tiro el Sr. Rosengart, al asomarse al balcón de su casa. La opinión pública señaló como autor del crimen á un tal Reiss, con quien sostenía relaciones íntimas la esposa de Rosengart.

Ambos fueron detenidos, pero habiendo muerto Reiss en la cárcel, fué puesta en libertad provisional su cómplice por no aparecer comprobada su culpabilidad.

En el verano del año último se casó de nuevo con un joven abogado de Königsberg. Un hermano de ella que se había hecho cargo de sus hijos, la reprendió, pero no le hizo caso y entonces él denunció al juez de instrucción que su hermana le había confesado que

incitó á Reiss á matar á su primer marido.

En su consecuencia fué presa de nuevo en el mes de agosto en Heligoland, en compañía de su marido.

Después de un juicio oral cuyas sesiones han durado seis días, los jueces han absuelto á la acusada, siendo muy comentada la sentencia.

En Ciro (Italia) ha sido repartida recientemente con profusión, la siguiente circular:

«Señor: Me apresuro á comunicar á usted que por real decreto se me ha concedido cambiar mi apellido Porco (Puerco) por el de Porti.

Con este último nombre continúo dirigiendo mi hotel y la fonda de la estación, y dedicándome á recibir órdenes para la compra y venta de uvas, vinos y naranjas.

Diego Porti, ex Porco.»

El arzobispo de Toledo ha dirigido á sus diocesanos una notable circular animándolos á concurrir al congreso católico que ha de celebrarse pronto en Burgos. En ella encarece la importancia de estas asambleas, que sin tener el carácter de concilios, son, no obstante, muy á propósito para «levantar lo caído, vigorizar lo atrofiado, enervar lo tibio y enderezar lo torcido.»

En la citada circular se atribuye la importancia social y política del Centro Católico alemán á la celebración de 45 congresos nacionales, de la índole del que ha de reunirse en Burgos, quinto de los españoles.

Recientemente ha muerto en Coquimbo (Chile) un capitán inglés llamado Santiago Hart que en el transcurso de su vida, llena de intereses aventureros y actos sublimes de valor y abnegación, había salvado la vida á más de 50 de sus semejantes.

Un despacho de Valparaíso refiere los principales hechos realizados por Mr. Hart entre los que figura el haber salvado el 7 de marzo de 1872 á una muchacha en la ría de Bilbao, siendo condecorado por el gobierno español.

Ha llegado á Roma la princesa Elvira, hija de D. Carlos, con objeto de recoger algunos documentos que intenta hacer valer en el pleito que ha entablado contra su padre, y cuya vista se celebrará muy en breve en la audiencia de Lucca.

Los periódicos de la capital de Italia dicen que no acompaña á la hija del pretendiente su amigo el pintor Folchi, temeroso sin duda del escándalo que pudiera provocar su presencia en la Ciudad Eterna en donde habita su esposa é hijos abandonados.

## DEL EXTRANJERO

### FRANCIA

Los periódicos franceses hablan con insistencia de la cuestión relativa á la adquisición por el Estado de los ferrocarriles del Oeste y del Mediodía, que son los menos productivos y los peor administrados de Francia. Las líneas férreas á que nos referimos son, por otra parte, las de menor tráfico. Los ferrocarriles del Mediodía recorren el trayecto comprendido desde Burdeos á Cete y desde Burdeos á la frontera de España; pero como el Estado ha adquirido el canal lateral del Garona y lo ha abierto nuevamente á la navegación, dichos ferrocarriles transportan escasas mercancías, y constituyen para el Estado una carga pesadísima á causa de la garantía de los intereses.

Llamará forzosamente el día en que sea necesario la adquisición de dichos ferrocarriles por el Estado. Los radicales van mas lejos, pues desean la adquisición de todos los ferrocarriles de Francia, lo cual—dice un periódico—hace sospechar á muchos que se trata de una nueva campaña de sobornos y cohechos análoga á la que se realizó cuando se ajustaron los convenios de 1882 y de 1883 con las Compañías de ferrocarriles.»

### RUSIA

La prensa extranjera viene hablando hace días de un acuerdo adoptado por el Emperador de Rusia, según el cual había sido despojada Finlandia de sus derechos seculares. Los periódicos rusos han guardado completo silencio acerca del asunto, y los finlandeses que, por razón natural han hablado del mismo, fueron suprimidos ó interceptados. Sabido es que en 1809, después de una guerra en la que hubo de llevar la mayor parte la Suecia, reunió el imperio moscovita el gran ducado de Finlandia. El Emperador Alejandro II, muy bien enterado del espíritu de la población finlandesa, de sus instituciones y de sus leyes, había comprendido que no podía tratarse de someterlo á las leyes de Rusia y procedió á la anexión con bastantes precauciones. En Borgo convocó «conforme á las leyes y á los reglamentos» una Dieta general, á la cual se dirigió en persona, y á los pocos días firmó la declaración siguiente en una llamada «acta de garantía»:

«Nos queremos, por la presente acta, confirmar y ratificar la religión y las leyes fundamentales del país, así como los privilegios y los derechos de que cada clase en particular, y en general todos los habitantes, han disfrutado hasta ahora, en este gran ducado según la Constitución. Nos prometemos mantener todos estos derechos y leyes en todo su vigor.»

Todos los Emperadores que se han sucedido en el trono han confirmado estas franquicias.

El Czar actual, Nicolás II, confirmó en 6 de Noviembre de 1896 las declaraciones de sus predecesores en el mando con las siguientes palabras: «La presente acta confirma y ratifica la religión, las leyes fundamentales, los derechos y los privilegios de que cada clase ha venido disfrutando hasta aquí, según la Constitución de Finlandia. Nos prometemos mantenerlos inquebrantables en toda su fuerza.»

El acta anterior, fijada como los demás documentos de su clase en todas las iglesias del país, inspiraba al pueblo finlandés una confianza absoluta, ya que hasta entonces ningún Soberano ruso había infringido los juramentos prestados ante aquel pueblo, modelo de lealtad. Bajo este régimen vivía Finlandia próspera y feliz; difundíase por todas partes la instrucción, y el pueblo, sintiéndose libre, vivía feliz y tranquilo.

Pero de repente, he aquí que en 16 de Febrero último un Manifiesto imperial suprime todas las garantías de independencia del país y echa abajo las tradicionales instituciones de la Finlandia. Su Parlamento queda reducido á representar el papel de una nueva Asamblea provincial, de una *cemtsvo*, calcada sobre el modelo de las otras Asambleas provinciales del imperio y sin tener mas que voto consultivo en materia constitucional y legislativa.

Hacia tiempo que la prensa panslavista venía agitándose para conseguir que el gran ducado fuera, administrativamente, colocado bajo el mismo pie que las restantes provincias rusas; hace ya muchos años que viene colmando de injurias á Finlandia y á los finlandistas, esforzándose en demostrar que no tiene valor alguno real la Constitución otorgada por los Emperadores.

Con motivo de lo sucedido á los finlandeses, pregunta «Le Temps», de París: «¿Acaso el autor del Manifiesto del desarme querrá desmentir á los ojos de Europa entera sus designios humanitarios y su lenguaje liberal, en visperas de la celebración de la Conferencia de La Haya?»

### INGLATERRA

Dice un telegrama de Londres que la cuestión de Samoa no está en vías de

inmediato arreglo, como se suponía.

Según el corresponsal de «The Standard» en Washington, no ha sido bien acogida por Inglaterra la proposición formulada por Alemania, en virtud de la cual serían llamados los Consules de las tres potencias protectoras en Apia.

Es probable que se convenga en nombrar una Comisión que se encargue de estudiar y solventar la cuestión de Samoa sobre el terreno.

Tal acuerdo equivale á un compás de espera, que pudiera dar origen á que la situación se complique más.

Dicen algunos periódicos de Londres que debe llamar la atención del Gobierno inglés la conferencia celebrada entre el Príncipe de Hohenzoln y Von Bulow, que han regresado á Berlín antes de lo que habían anunciado.

Supónese que los sucesos de Samoa no han de ser extraños á esta conferencia.

#### MADAGASCAR

En Madagascar acaba de fallecer M. Mizon, uno de los mas animosos exploradores modernos. Era teniente de navío gozando de gran predicamento en su Cuerpo, y no dudó en renunciar á su carrera por abandonar á Brazza en su viaje al Congo. Pronto regresó de aquella primera expedición, y recibió del Gobierno el encargo de llegar, si era posible, hasta el lago Tchad, siguiendo el curso del Níger. A tal efecto, navegó por el Níger, no obstante las dificultades que hubieron de oponerle los ingleses, y llegó con su buque hasta Yola, capital del Adamaona, donde estableció el protectorado de Francia; pero cuando mas tarde llegó allí, al frente de una expedición comercial, la Compañía inglesa del Níger, que había tomado posesión de Yola no tan sólo le impidió dedicarse á su comercio, sino que se apoderó de sus barcos, en garantía de los derechos que se negaba á satisfacer.

En definitiva, el Adamaona ha sido adjudicado á la colonia alemana de Camerón, y M. Mizon no ha conseguido que le sea reconocida la justicia de sus reclamaciones. En recompensa de sus trabajos fué nombrado Gobernador de Majunga, en Madagascar, y allí le ha sorprendido la muerte.

En los anales geográficos figurará siempre M. Mizon como uno de los mas atrevidos exploradores que, desde Livingstone hasta el día, han recorrido el África central, siendo deudoras de las adquisiciones territoriales hechas en el centro del continente africano casi todas las naciones de Europa.

#### ALEMANIA

El bombardeo de Apia, capital del Archipiélago de Samoa, por los barcos ingleses y americanos, ha producido en Berlín profunda y desagradable sorpresa.

A pesar de esto, Alemania no se apartará de la actitud conciliadora que viene observando.

El ministro de Estado, barón de Bulow, hará valer la circunstancia de no haber tenido Alemania participación alguna en los últimos acontecimientos, y espera que los gobiernos inglés y americano desautorizarán á los autores y responsables de la efusión de sangre.

#### AUSTRIA

Los periódicos de Viena desmienten la noticia que ha corrido por toda Europa, con intención mortificante para el anciano Emperador, de su próximo casamiento, pasado el año de la muerte de la Emperatriz Isabel, con la Princesa Isabel de Orleans, hija de los condes de París, y hermana, por lo tanto, del duque de Orleans y de la Reina de Portugal.

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Víctor, Zenon y Sabas mártir.

Santo de mañana.—S. Hermenegildo rey de Sevilla y mártir.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en San José.

## Gacetilla

### Repatriados de Filipinas

Un periódico militar publica el siguiente aviso:

«Los soldados repatriados del ejército de Filipinas llegados á la plaza de Barcelona en los meses de enero y febrero últimos á bordo de los vapores «Cachemire», «Luzon», «Leon XIII» y «Monserat», pueden cobrar sus alcances dirigiéndose á la comision liquidadora de la Caja de Ultramar, donde se encuentran depositados.

Sería muy conveniente que la prensa toda diera la mayor publicidad á este aviso para que, llegando á conocimiento de los interesados, se hiciera imposible el que fueran víctimas de inevas explotaciones.»

La última advertencia del colega no nos parece ociosa, pues parece que abundan los patriotas que adquieren á bajo precio los alcances de los repatriados, y siempre será poco cuanto se haga para dificultar semejante especulación.

El vapor correo francés «La Navarra», que salió de la Coruña el 23 de marzo, ha llegado á la Habana el 3 del actual.

Corre con insistencia la voz que en breve debe llegar á este puerto, que dando de apostadero, la fragata de guerra «Vitoria», escuela de artillería.

### El ODOL preserva del dolor de muelas.

Después de algunos días de sol risueño y plácida temperatura, la atmósfera ha vuelto á cubrir su faz con opaco sendal y á dejarse sentir algun tanto frio el ambiente, habiéndose iniciado dos veces una llovizna que no ha prosperado, haciendo temer el cariz del tiempo, que no está resuelta la presente variación atmosférica.

Ha sido nombrado segundo Comandante de la fragata «Vitoria» D. Antonio Alonso, Comandante de Marina que fué de esta provincia.

Encontrándose en Ciudadela al objeto de visitar al Sr. Obispo de esta Diócesis Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, el Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Mallorca Dr. D. Enrique Reig, y el Dr. D. Vicente García Gomis, predicador de S. M., que en el presente año ha tenido á su cargo la predicación cuaresmal en Mahon, esta fausta coincidencia ha dado motivo al «Centro Católico» de aquella ciudad para dedicar en honor de dichos señores una velada literario musical, que tuvo lugar el domingo último bajo la

presidencia del Ilmo. Sr. Prelado diocesano.

Inauguróse la velada con un coro cantado por los socios de la indicada Sociedad, con acompañamiento de piano y orquesta. Expuesto por la presidencia el objeto de la velada, usó de la palabra el Sr. García Gomis pronunciando un discurso digno de todo encomio, como todos los que tuvo ocasion es a ciudad de oír del insigne orador. Fué la tesis el triunfo de la Iglesia á través de los siglos, lo cual probó con argumentos irrefutables sacados de la historia que conoce y explica maravillosamente, mereciéndole su trabajo las felicitaciones y la admiración del selecto auditorio.

El segundo turno estuvo á cargo de D. Angel Ruiz, recitando una composición poética, seguida de otra musical habilitemente ejecutada por la orquesta.

Ocupó la atención de la concurrencia un expresivo discurso pronunciado por el Sr. Reig, reseñando las impresiones recibidas al cruzar nuevamente la isla y en particular al llegar á la ciudad que guarda en su seno la Santa Sede episcopal, quedando con ello colmados los deseos que desde tiempo sentía de visitar nuevamente la tierra menorquina, de cuyos habitantes y costumbres tenía formado halagüeño concepto y de la que guarda tantos y tan gratos recuerdos, y finalmente tributó un cumplido elogio de las bellas ciudades que adornan al Ilmo. Sr. Obispo, su ilustre paisano, y del amor y veneración que le profesan los pueblos todos de su Diócesis.

Recitaron otras composiciones poéticas el Sr. Ruiz y dos el Sr. García, tituladas «La viuda del Pescador» y «Diálogo entre un abuelo y su nieto».

El Ilmo. Sr. Obispo resumió la velada pronunciando bellísimas frases, por las que manifestó se regocijaba ver en aquella velada reunidos á tres pueblos hermanos, Valencia, Mallorca y Menorca, representados respectivamente por el Dr. García, Dr. Reig y la concurrencia allí reunida, enlazados por el símbolo de las cuatro barras de sangre del escudo de Aragón, y unidos debían aprestarse para la gran batalla de las inteligencias en favor de las verdades eternas que victoriosamente sostiene la Iglesia Católica, cuyas palabras coronó dando la bendición á la concurrencia, que salió bien impresionada y complacida del éxito feliz de la velada en honor de los ilustres huéspedes, Doctores Reig y García, á quienes tributaron sinceros y merecidos elogios, y á quienes, por nuestra parte, felicitamos una vez mas.

Los parches de Wasmuth, en el reloj, contra los callos, merecen la preferencia sobre los demás callidos por el éxito que han obtenido en todas partes.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

No se permite su reproducción en esta ciudad.

Madrid 11.

Se han firmado los créditos aprobados en el último Consejo de ministros.

El Gobierno no se explica la falta de pago de los alcances correspondientes á los repatriados, atribuyéndolo á las operaciones tardías que verifica la caja de Ultramar.

Ha llegado á San Sebastián el crucero «Conde de Venadito». Créese que su arribo obedece al propó-

sito de vigilar las costas cantábricas.

Madrid 12.

Washington.—Se ha cangeado la ratificación del tratado de paz; inmediatamente se entregará á España la indemnización de 20 millones de dollars y se reanudarán las relaciones diplomáticas.

Madrid 12.

El ministro de la Gobernación Sr. Dato Fradier ha insistido, á preguntas de los periodistas, en que se nota mucha agitación carlista. El Gobierno ejerce gran vigilancia con objeto de reprimir, acto seguido, cualquier alteración del orden público.

Dícese que se ha ordenado á don Jaime de Borbon que salga de París inmediatamente.

Madrid 12.

En la conferencia que han celebrado el ministro de la Guerra general Polavieja y el Capitan general de Madrid Sr. Gimenez Castellanos con el fin de estudiar la cuestión que ha suscitado la publicación de la carta suscrita por el general de división D. Emilio March, se ha considerado dicha publicación como un acto de indisciplina. En su vista, se ha ordenado que ingrese dicho general March en las prisiones militares.

Madrid 12.

Se ha presentado á las autoridades de Leon un sujeto, que dice ser cómplice del asesinato de una anciana ocurrido en Marsella.

El expresado sujeto antes de presentarse á dichas autoridades, almorzó en una fonda negándose á satisfacer el gasto, alegando carecer de recursos.

Madrid 12.

Se ha verificado el canje de las ratificaciones del tratado de paz entre España y los Estados Unidos, restableciéndose entre ambos países las relaciones diplomáticas.

Madrid 12.

Ha sido ascendido á Almirante el vice-almirante Sr. Valcárcel, á general de división el de brigada señor Castillejo y á Brigadier el coronel Sr. Martí.

Telegrama de «La Marítima»,

Palma 12.

«Ciudad de Mahon» fondeado felizmente á las cinco.—Cabot.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

## CURIOSIDADES

### COMIDOS POR ANTROPÓFAGOS

Los ingleses hacen cargos á las autoridades del Congo por no haber conseguido aún exterminar el canibalismo en ese Estado libre; pero como ven la paja en el ojo ajeno y no ven la viga en el suyo, podría servirles de meditación el relato de un naufrago, verdaderamente salvado por milagro de los dientes de los caníbales.

Un brick-barca de 800 toneladas, la «Mambare», perteneciente al «New Guinea Development Syndicale», tripulado por veinte hombres y mandada por el capitán Jackson, volvía á Sydney después de haber hecho escala en Nares, en las islas del Almirantazgo y en la bahía de Humbolt, en el mar del Sur.

Un terrible ciclón echó á pique el brick-barca, pero antes la tripulación tuvo tiempo de acomodarse en los dos botes de salvamento. El uno contenía doce hombres, entre los cuales iba Jim Greem, único superviviente y narrador del suceso, y el otro ocho, contando con el capitán Jackson. Estos desgraciados perecieron poco después devorados por las horribles olas tormentosas.

Jim Greem y sus once compañeros abordaron á las costas de Nueva Guinea, después de treinta y seis horas de agonía, luchando con los elementos desencadenados.

Todos, sin embargo, desembarcaron sanos y salvos, con excepción de un tal Clark, que tenía un brazo roto.

Era á medio día. El sol caía perpendicularmente, como plomo derretido.

El pobre Clark fué conducido por sus compañeros bajo la sombra de un árbol fondoso. Pocos instantes después, un numeroso grupo de salvajes, armados de lanzas, hachas y mazas, se apoderó de los naufragos, les ató sólidamente y les condujo á su campamento.

Y así dice el narrador, á quien sin duda no ha salido aún el susto del cuerpo:

«Jamás olvidaré esta escena. Nos echaron al suelo, atados, en medio de una especie de plazoleta, á cuyo alrededor habla varias chozas. Junto á nosotros encendieron una gran hoguera, en señal de regocijo.

Un enorme salvaje armado de un cuchillo se avalanzó sobre Clark.

—¡Estamos perdidos!—dijo este desdichado.—¡Son caníbales!

En efecto, nuestro pobre compañero había sido escogido el primero á causa de su brazo roto. Le ataron sólidamente á estacas clavadas en el suelo, y... yo cerré los ojos para no ver nada, pero no pude menos de escuchar los horribles gritos de la víctima. ¡Qué horror!

Clark fué decapitado, y su cabeza, puesta en un palo, paseada por delante de todas las chozas que constituían aquel villorrio.

Antes de poderme escapar, presencié aún la muerte de otros dos compañeros.

Wright y Jones sufrieron también la muerte, sin ser martirizados.

Por fin, una noche la tribu entera estaba completamente embriagada.

En medio de su borrachera, un salvaje se acercó á mí, dándome un cuchillo para que cortara las ligaduras que me sujetaban. Me preparaba á libertar á mis compañeros, cuando el

grito de un indigena me hizo comprender que estábamos descubiertos.

No tuve más remedio que huir apresuradamente. Estaba descalzo, y mis pies chorreando sangre. Corrí, sin embargo, hasta llegar á un espeso bosque, donde pasé la noche, pudiendo llegar al día siguiente á la costa.

Por fortuna, no lejos de allí divisé una vela. Era la barca «Pearl», cuyo capitán, Markham, distinguió mi señal de auxilio (una chaqueta colocada en lo alto de un árbol).

Mandó una lancha á buscarme, y después de referirles lo ocurrido, ya á bordo de la «Pearl», hicimos rumbo á Samaray, distante de allí 50 millas, para organizar una expedición y volver en busca de mis compañeros que aún vivieran.

Lo hicimos así, en efecto; pero á nuestro regreso todos habían perecido comidos por los caníbales.

Habíamos llegado tarde.»

Toda la prensa de Sidney se ocupa del naufragio de la «Mambare» y amplía la narración de Jim, dando detalles horribles de aquel festín de carne humana.

### UN BUEN CHASCO

Dos forasteros recorrían desde hace algún tiempo los pueblos de la región de Alaix (Francia), presentándose uno de ellos como fakir indio, y asegurando que podía permanecer encerrado en un ataúd ocho días sin comer ni beber y absolutamente privado de aire.

Después de haber operado en Nimes y en otros pueblos, donde tuvieron una gran acogida, decidieron los dos forasteros trasladarse á Alaix; pero habiendo surgido diferencias entre ellos durante el camino, se separaron, y solo llegó á Alaix el empresario, que en cuanto se instaló comenzó á buscar un nuevo fakir, teniendo la suerte de encontrarle enseguida.

El pobre diablo, que consintió en dejarse encerrar en el féretro, puso como condición que de tiempo en tiempo, todas las tardes cuando menos, buscaría el empresario el medio de permitirle tomar algunos pedazos de pan y cualquier otro ligero reparo, para evitar los desfallecimientos del estómago.

Hacia ya dos días que estaba el infeliz encerrado en el ataúd, por supuesto sin tomar alimento alguno, no obstante la condición impuesta, cuando se presentó un alguacil provisto de mandamiento judicial del Tribunal de Alaix y sacó al desdichado de su encierro, embargando el féretro.

El auto judicial fué extendido en virtud de una demanda presentada por el primer fakir, que pretendía ser el propietario de la caja y que pudo justificar su pretensión.

El embargo fué presenciado por numeroso público, que quiso ver al fakir encajonado y casi también embargado.

### EL FIN DEL HIERRO

El consumo de hierro por cada habitante del globo es de 16 kilos; como quiera que este consumo va en aumento, calcúlase que el hierro del mundo quedará agotado durante la primera mitad del próximo siglo.

### EL TRONO DEL SHAH DE PERSIA

Consiste en una cama de plata maciza, adornada con esculturas sumamente artísticas con incrustaciones de brillantes enormes y otras piedras preciosas.

En el centro del dosel hay colocado un brillante fenomenal

Las joyas del trono son evaluadas en unos 75 millones de francos.

### IMPUESTO SOBRE LA FORTUNA

El ministro de Hacienda holandés, M. Pierson, ha presentado á la Cámara de los Diputados un proyecto de ley modificando la reglamentación del impuesto sobre la fortuna (*Vermogensbelasting*). Los rendimientos de tal impuesto no han respondido á las previsiones ministeriales. Ricos y pobres han venido prestando falsas declaraciones, por lo que no ha sido posible llegar á un exacto conocimiento de la cuantía de las fortunas. Por la nueva ley se establecen severas penalidades para los tales ocultadores de su riqueza; entre otras penas figura la de imponer cuantiosas multas á los herederos del difunto que haya ocultado durante su vida el verdadero estado de su fortuna, en detrimento del Tesoro público.

### RELOJ MONUMENTAL

Se conserva con gran esmero en Londres, en el palacio Hampton-Court, en el dormitorio que ocupó Guillermo II, un reloj de gran tamaño construido en 1660, por Dan Quare, y que pasa, aún ahora, por una obra maestra de mecánica.

Dá las horas, las medias y los cuartos de hora sin avanzar ni atrasar un minuto al mes y solamente debe dársele cuerda una vez al año.

Recientemente el reloj se paró repentinamente, motivando el que los conservadores del palacio tuviesen que recurrir á la comisión de relojeros londinenses formada y consultada el año pasado para las reparaciones que tuvieron que hacerse en el reloj monumental del Parlamento.

Dichos peritos se trasladaron uno de estos últimos días á Hampton-Court y han normalizado el movimiento de la obra maestra de su antepasado.

Una vez examinado, han declarado que el célebre reloj estaba en bastante buen estado para dar las horas durante dos siglos.

## PASATIEMPOS

En el establecimiento de un naturalista:

- Desearia comprar un mono.
- Elija usted el que quiera entre los que hay en los escaparates.
- Es que yo quiero un mono vivo.
- En ese caso, llamaré al amo.

\*\*\*

Un madrileño piensa pasar un par de meses en un pueblo, y á este efecto habla con la patrona de una casa de huéspedes de la localidad.

—Supongo—le dice—que me dará usted bien de comer.

—¡Ah, caballero! La reputación de esta casa es intachable. El mes pasado se han muerto aquí de indigestión tres huéspedes.

\*\*\*



NO DEJA SEÑAL ALGUNA AL QUITAR UNA MANCHA.  
De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 cént. y de 1 peseta.

Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.

Entre amigos:

—Dime una cosa, Juan, ¿por qué convidas á comer todos los días á tu suegra, menos los domingos?

—Porque soy partidario del descanso dominical.

\*\*\*

Pensamientos:

Los recuerdos son las hojas secas de la vida y también las arrebató el viento.

Los trajes cortos de las niñas sirven para hacer más larga la juventud de las madres.

## Cotización oficial

Madrid 11.—4.

4 por ciento Interior.....	64'40
Idem Exterior.....	70'35
Idem Amortizable.....	72'55
Billetes Hip. Cuba 86.....	67'25
Idem Id. del 90.....	58'35
Acciones Banco España.....	411'00
Comp. Arrend. Tabacos.....	267'75
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París á la vista.....	20'00 á 19'00
Londres á la vista.....	29'96 á 00'00
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

## Compañías y Sociedades

### Sociedad Anónima

### Industrial Mahonesa

Se convoca Junta general extraordinaria de accionistas para el día 14 de Abril próximo á las cuatro de la tarde al objeto de nombrar Director comercial de esta Sociedad, por fallecimiento de D. Juan Martorell y Gaules, que desempeñaba dicho cargo.

La Junta tendrá lugar en el salón de sesiones de la fábrica de dicha Sociedad.

Se recuerda á los señores accionistas que solo tienen derecho de concurrir á la Junta, los que con 15 días de antelación á ésta, hayan depositado sus acciones en poder de uno de los Directores de la Sociedad, y que los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representación, por medio de poder ó carta firmada que deberán entregar al Secretario antes del 11 del referido Abril.

El depósito de acciones se hace en Mahon en el despacho de la Sociedad Devá 19, y en Barcelona en el de D. Joaquín M.ª Tintoré, Pasaje de Comercio 1 y 3.ª

Mahon 14 Marzo 1899.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G. Juan Orfila, Srio.

## Vacuna

Llegada la estación más favorable para las vacunaciones desde hoy se inoculará en casa Curasach y á domicilio con linfa del moderno Instituto Suizo de Lausanne.

Los señores médicos encontrarán tubos de la misma procedencia á precios convencionales.

Cos de Gracia, 4.

## Para vender

Una casa situada calle de Andreu antes Negros núm. 23.  
Para informes, Haanóver 8, Comercio de Martín Mata.

1